

## CAPITULO NONO.

*Del recurso de fuerza sobre millones.*

- §. 1. Origen y naturaleza de la contribucion de millones, acerca de la cual pueden hacer fuerza los eclesiásticos de tres modos. 1.º En conocer y proceder, impidiendo al administrador de rentas Reales el que se practiquen los aforos y registros. 2.º En el modo de conocer y proceder, usando de procedimientos ordinarios, sin embargo de ser esta pleito de cosa propia. 3.º En no pagar, absolviendo igualmente al clérigo, y denegando á los administradores las apelaciones de sus sentencias.
2. Fundamentos en que se apo-  
ya el primero de estos tres recursos.
3. De los mismos principios dimana la obligacion que tienen los clérigos de manifestar y registrar las cosas ó mercaderías que trasportan de un lugar á otro.
4. Algunos autores opinan que tiene lugar el recurso de fuerza en conocer y proceder, no solo en el caso dicho del aforo, sino tambien en cuanto á la exaccion del tributo.
5. Dictamen contrario del señor Ramos del Manzano, y razones en que se funda.
6. Argumentos con que rebaten dichas razones los autores que sostienen la opinion contraria.

1. **L**a contribucion de millones es un tributo impuesto de tiempo antiguo, con nombre de Sisa, sobre la carne, vino, aceite y vinagre que se vendiere por menor (1), cuya imposicion se extendió tambien á los eclesiásticos. Por bulas de los sumos Pontífices Clemente VIII y Gregorio XIII se mandó que pudiese procederse á su exaccion por los jueces legos; pero despues se reformaron estas bulas por otras de Alejandro VII y Clemente XII, en las cuales se mando que los eclesiásticos solo pudiesen ser compelidos por sus privativos jueces al pago de este tributo. Estos pueden hacer fuerza de tres modos: 1.º en conocer y proceder, impidiendo al administrador de las rentas Reales el que se

1 La primera concesion del servicio de millones la hizo el reino al señor Don Felipe II el año de 1590 para la guerra de Flandes por seis años. Desde entonces se

fue prorogando el servicio de seis en seis años; y se impetraron bulas de su Santidad para que los clérigos contribuyesen.

practiquen los aforos y registros, ó que se le niegue la manifestacion de aquellas especies: 2.º en el modo de conocer y proceder, usando de procedimientos ordinarios, sin embargo de ser estos pleitos de suyos ejecutivos: 3.º en no otorgar, absolviendo injustamente al clérigo, y denegando á los administradores las apelaciones de sus sentencias.

2. En cuanto á la primera de dichas tres fuerzas, es preciso explicar los fundamentos en que se apoya este recurso. No hay duda que los clérigos no pueden resistirse á que se les afore, porque el Soberano debe saber lo que se extrae y vende, y los frutos que son propios suyos, para ser ó no exentos de derechos. Por otra parte semejante registro no perjudica al estado eclesiástico, ni vulnera en nada sus privilegios; pues aunque algunos autores dicen que las casas de los clérigos gozan de inmunidad, y que por costumbre corresponde al eclesiástico hacer estos aforos; lo primero no es cierto, pues los jueces Reales pueden lícitamente entrar en las casas de los clérigos para el uso y ejercicio de su jurisdiccion, y asi pueden introducirse para prender á los reos legos, y sacar los bienes de los deudores que se refugien á ellas (1). En cuanto á lo segundo, es constante que la costumbre no puede perjudicar á las regalías de su Magestad, porque estas son imprescriptibles. Sin embargo para evitar disputas y competencias, en caso de verificarse tal costumbre, podrá el juez eclesiástico hacer el aforo, descripcion ó registro con intervencion de juez Real, lográndose de este modo el fin, y quedando ilesa la regalía (2).

3. De los mismos principios dimana la obligacion que tienen los clérigos de manifestar ó registrar las cosas ó mercaderías que trasportan de un lugar á otro, para evitar fraudes, en perjuicio de la Real Hacienda, con pretexto de la inmunidad. Y asi en el caso de que extraigan los frutos sin esta previa licencia, puede el juez Real darlos por decomiso; y si el eclesiástico intenta inhibirle, deberá introducir el recurso de fuerza en conocer y proceder (3). Tambien están sujetos los clérigos como los legos á la tasa que se ponga para vender granos ú otros géneros, como igualmente á usar de medidas cabales ó marcadas con la marca pública, so pena de incurrir en la misma pena que los legos; y acerca de la ejecucion de esta pena dice el célebre Bobadilla lo siguiente (4): „Si el clérigo vendiese el trigo ó el pan cocido, ó el vino, fruta ú otros mantenimientos á mas de la tasa ó postura,

1 Salced. lib. 1. *de leg. polit.* cap. 20. num. 49. Cortiad. part. 4. decis. 237. num. 6.

2 Covarrub. citando á Castro y Ramos

del Manzano. tit. 16. §. 22.

3 Covarrub. *allí*, num. 23.

4 Lib. 2. cap. 18. num. 122.

y por ello según ley ú ordenanza lo tuviese perdido, podrá la justicia seglar tomárselo por haber caído en comiso, ó aplicarlo conforme á la ley." Ultimamente estan obligados los clérigos igualmente que los legos á observar los estatutos generales que haya en los pueblos para la extraccion ó introduccion de frutos ó mercaderías, pidiendo el juez Real quitarles lo que extraigan contra dicha prohibicion (1).

4. Algunos autores opinan que tiene lugar el recurso de fuerza en conocer y proceder no solo en el caso dicho de aforo, sino tambien en cuanto á la exaccion del tributo; pues suponen que el administrador puede proceder, no directamente contra las personas de los clérigos, sino contra sus bienes, y que si el eclesiástico le perturba, podrá introducir este recurso. Los fundamentos en que se apoyan son los siguientes. Este tributo se rebaja de la medida ó peso, ó se quita de su precio; de modo que los compradores son regularmente los que lo pagan, quedando en poder del vendedor á manera de depósito. Asi que los clérigos, cuando venden los frutos de sus haciendas por menor y medida sisada, todo lo que dan de menos en la medida es propiamente el tributo Real que paga el comprador para la contribucion del servicio que el reino concede, y esta cantidad queda depositada en su poder, de modo que en tales casos el clérigo es un mero depositario á quien constituye por tal el Soberano; y asi como el clérigo que recibe un depósito de mano del juez Real puede ser apremiado indirectamente á su entrega (2), podrá tambien ser convenido ante este por el depósito que ha recibido de su Soberano. Pero aun cuando no se le considerase como depositario, por lo menos deberá tenérsele por un administrador de aquella contribucion que ha recibido, en cuyo caso no hay duda que el juez Real puede proceder contra él. Además el clérigo que recibe el tributo del comprador se hace deudor del fisco por la misma cantidad, y es indudable que todo deudor del fisco debe ser reconvenido ante el juez del mismo fisco, aunque sea clérigo. Por otra parte el clérigo que no restituye el tributo que recibe por causa de lucro, hace un comercio absolutamente pro-

1 Cortiad. part. 4. decis. 2o9, num. 28 y. 43.

2 Aunque es regla inconcusa en el derecho, que el juez Real puede apremiar al eclesiástico á que vuelva el depósito que ha aceptado de su mano; tiene sin embargo esta regla sus excepciones. Cuando el clérigo recibe un depósito de mano de un particu-

lar, se le debe pedir la restitucion en su propio fuero; pero en el caso de la cuestion, el clérigo no es depositario convencional, sino del Príncipe ó de sus oficiales, ó mas bien tacito administrador de sus derechos. Larrea alleg. 27. num. 16 Salgad. de reg. protect. part. 4. cap. 14. num. 1o3. Castro allegat. num. 268.

hibido; porque recibiendo un precio que corresponde á la medida cabal, dándola falta y sisada, recibe mas de lo que da con engaño conocido: es asi que el clérigo tratante puede ser compelido por el juez Real á pagar las alcabalas que adeuda; luego con mucha mayor razon se le podrá reconvenir en el tribunal Real, como deudor de los Reales derechos, por su negociacion indecorosa y prohibida á su estado.

5. De diferente modo que estos autores opina el célebre juriscónsulto señor Ramos del Manzano diciendo, que si el administrador procede por si con la jurisdiccion Real que ejerce contra el clérigo que vende por menor los géneros sajtos á sisas y de su cosecha para que entregue las porciones que el comprador le deja, y el juez eclesiástico le inhibe, defendiendo el fuero con censuras; no puede haber lugar al recurso de fuerza en conocer y proceder; y que en el caso de introducirse, deberá declararse que el eclesiástico no la hace por ahora, porque le pertenece el conocimiento. Las razones en que se funda esta opinion son las siguientes. 1.<sup>a</sup> Que la bula de concesion previene que se apremie á los clérigos por medio del juez eclesiástico. 2.<sup>a</sup> Que la causa de haberlo mandado asi su Santidad, fue con el objeto de que los jueces seculares no apremiasen á los clérigos, pues seria indecoroso al estado eclesiástico y contra sus privilegios. 3.<sup>a</sup> Porque el clérigo que vende por menor, no es depositario voluntario de lo que deja en su poder el consumidor, sino necesario.

6. Estos tres argumentos del señor Ramos se disuelven por los autores de la opinion contraria del modo siguiente. Aunque se previene en las bulas de concesion que deba procederse á la cobranza por el juez eclesiástico, esta doctrina y decision solo tiene lugar cuando se trata de la exaccion de un tributo que deben pagar los clérigos por razon de la concesion pontificia; pero no cuando se trata de la cobranza de un tributo que ha pagado el consumidor; porque, en este caso no se vulnera el privilegio eclesiástico, ni es necesaria tampoco para esto la concesion pontificia (1). Al segundo argumento responden que no es indecoroso para los eclesiásticos tal procedimiento, ya porque son vasallos del Rey como los demas, y solo tienen un privilegio particular que les ha concedido; ya tambien porque el juez Real procede solo indirectamente, contra los bienes para

1. Balmaseda *de collect.* quæst. 19. num. 19. Carden. de Luc. num. 2. *de regal.* disc.

52. Cortiad. part. 4. decis. 221 y otros.

el cobro de un tributo depositado y destinado para el bien común de la sociedad. A la tercera razon que se funda en ser el clérigo que vende por menor depositario por necesidad y no voluntario, satisfacen dichos autores diciendo, que los clérigos cuando venden sus fratos por menor, no solo cargan voluntariamente con la administracion de las sisas, por cuanto podian venderlos por mayor, sino que esto lo hacen tambien con la mira de ganar; y así se les debe considerar como tratantes y negociadores. Llevado de estas consideraciones el señor Covarrubias es de opinion, que teniendo la Real jurisdiccion fundada de derecho su intencion para compeler y apremiar á los clérigos por via extraordinaria á la restitucion de este tributo, siempre que el juez eclesiástico le embarace y pertube, hay lugar al recurso de fuerza en conocer y proceder, porque se perturba la Real jurisdiccion que es competente, y á la que toca el conocimiento. Aun añade este autor, que en su concepto solo el juez Real es el competente en este particular; pues aunque es cierto que las sisas penden de la próroga del servicio y de la concesion, y así no pueden considerarse como unidas é incorporadas perpetuamente á la corona, como dice el señor Ramos; sin embargo tambien es cierto, segun el mismo, que en todo el tiempo que duran se consideran como derechos Reales, mayormente despues de la última prorogacion; lo que basta para que el conocimiento sea privativo de la jurisdiccion Real, como se previene en la ley 3. tit. 10. lib. 6. Nov. Rec., la cual especificando los negocios pertenecientes á la jurisdiccion del Consejo de Hacienda, y á la contaduría mayor, dice así en el capítulo 25: „Y por quanto por las dichas leyes y ordenanzas está proveido y declarado los negocios, cosas y casos en que los oidores de la dicha nuestra contaduría mayor hayan de tener jurisdiccion, y de que pueden y deben conocer privative y á aprevencion con los otros tribunales y justicias; mando, que los dichos oidores conozcan de todos los pleitos y causa de que hasta aqui conocia y podia conocer el nuestro Consejo de Hacienda, siendo pleitos de justicia entre partes, y de los que al presente estan pendientes en él, los cuales se le remitan; y de todos los pleitos de justicia entre partes sobre rentas Reales, pechos y derechos que se nos debieren, y fueren ocupados por cualesquier personas, y de todo lo anejo y perteneciente á ellos; y de los pleitos sobre exenciones que se pretendan de pagar alcabalas y tercias, pechos y derechos y otras rentas nuestras, como no pretendan dichas exenciones por razon de hidalguía; de los cuales conozcan pri-

vative así en primera como en segunda instancia, aunque los dichos pleitos sean tales, que ni por razón de los casos ni de las personas no sean casos de corte, así cuando por Nos y en nuestro nombre se pidiere, como cuando á Nos ó á nuestro fiscal se demandare.”

*Formulario correspondiente á este capítulo.*

*M. P. S.*

F., en nombre de N., administrador general de rentas de tal parte, á V. A. por el recurso de fuerza en el modo de proceder y conocer, ó por el que mas haya lugar en derecho, me presento; y quejándome de la que á mi parte hace el provisor y juez eclesiástico de la misma ciudad en los autos que sigue contra el presbítero D. N. de tal parte, sobre cobro del tributo de la sisa que debe pagar á su Magestad, digo que &c. (*aquí se refiere el hecho que da origen al recurso, y la providencia del juez eclesiástico*), en todo lo cual comete notoria fuerza; y para que esta se alce:

A V. A. suplico, que habiéndome por presentado en este recurso, se sirva mandar despachar su provision ordinaria eclesiástica de millones, para que el notario ante quien pasan los autos, los remita á este tribunal, y en su vista mandar que se lleven al Real y Supremo Consejo de Castilla. Pido justicia, juro &c. (1).

1 Estos recursos se determinan en el Consejo por los señores de ambas salas de gobierno. Si el administrador estuviere excomulgado por el eclesiástico, pedirá tam-

bien en la audiencia provision deprecatoria para que aquel le absuelva por el mismo de lo acordado de millones.